

廃止決定された合同宿舎の退去期限日の設定に当たり、国有資産等所在市町村交付金の基準日を考慮することにより国有資産等所在市町村交付金の節減の可能性を検討するよう改善させたもの

基準日を考慮することにより節減の可能性を検討すべきであった

国有資産等所在市町村交付金(支出) 1億0086万円

1 制度の概要

(1) 国有資産等所在市町村交付金の概要

財務省は、国有資産等所在市町村交付金法に基づき、国が所有する固定資産で国以外の者が使用している土地、建物等（以下「貸付財産」という。）について、原則として国有資産等所在市町村交付金（以下「交付金」という。）を貸付財産が所在する市町村等に対して固定資産税に代わるものとして毎年度交付している。国家公務員宿舎法に基づき国が国家公務員等に貸与する宿舎（以下「宿舎」という。）については、職員の居住の用に供されることから、原則として、貸付財産として交付金の対象となっている。

そして、財務（支）局及び沖縄総合事務局（以下「財務（支）局等」という。）は、宿舎のうち、2以上の府省等の職員に貸与する目的で設置し、財務（支）局等、財務事務所及び出張所（以下、これらを「財務局等」という。）が管理している宿舎（以下「合同宿舎」という。）について、その交付金算定標準額（以下「算定標準額」という。）に100分の1.4を乗じた額を交付金として交付している。算定標準額は、原則として交付金交付年度の初日の属する年の前年の3月31日（以下「基準日」という。）現在の合同宿舎の土地等の国有財産台帳価格の6分の1の額等となっている。また、廃止決定された合同宿舎について、基準日現在で1棟内全ての被貸与者が退去している場合（基準日に退去が完了した場合を含む。）は、その棟に係る土地、建物等は当該基準日の属する年度の翌々年度の交付金の対象としないこととなっている。

(2) 廃止決定された合同宿舎

財務省は、合同宿舎を老朽化等のために廃止する際には、当該宿舎について廃止することを決定して、新規の入居を停止し、財務省理財局長通達に基づき、被貸与者に対して一定の期間内に退去するよう要請することとしている（以下、この要請のことを「退去要請」という。）。同通達によれば、退去要請の期間については、被貸与者の家族構成等の家庭の状況に配慮し、代替宿舎の確保の状況等を考慮した上で、おおむね2年から3年の期間で設定することとされている（以下、このようにして設定した退去期限のことを「退去期限日」という。）。そして、財務局等は上記により合同宿舎の退去期限日を設定している。

2 検査の結果

^(注1) 28財務局等が管理する合同宿舎のうち廃止決定されて退去期限日が平成23年度又は24年度に設定されていた計325棟を含む72住宅について24年度又は25年度に交付された交付金（24年度計3億8436万余円、25年度計1億1467万余円、合計4億9904万余円）を対象として検査したところ、次のような事態が見受けられた。

（注1） 28財務局等 北海道、関東、北陸、東海、近畿、中国、九州各財務局、福岡財務支局、水戸、宇都宮、千葉、東京、甲府、福井、津、京都、神戸、奈良、和歌山、松江、高知、鹿児島、長崎各財務事務所、筑波、立川、沼津、吳、下関各出張所

28財務局等は、廃止決定した合同宿舎について、前記の通達に基づき、おおむね2年から3年の期間を設定して被貸与者に対する退去要請をしていた。前記の325棟を退去期限日の設定時期別に分類すると、

161棟は退去期限日が基準日である3月31日を経過後3か月以内の第1四半期（156棟は4月30日、残りの5棟は5月11日）に設定されており、これらの退去期限日の設定に当たり、基準日が考慮されていなかった。

そして、このうち11財務局等が管理する127棟は、被貸与者が退去期限日の直前の基準日である3月31日までに全て退去せず、当該基準日が属する年度の翌々年度の交付金の対象になっていた。

(注2) 11財務局等 東海、近畿、九州各財務局、福岡財務支局、東京、津、神戸、奈良、長崎各財務事務所、筑波、立川両出張所

しかし、退去要請の期間はおおむね2年から3年の期間で設定されており、退去期限日までに十分な猶予期間があることなどから、退去期限日をその直前の基準日である3月31日以前に設定して、その日までに全ての被貸与者が退去していれば、当該基準日に対応する交付金を交付する必要がなくなるため、退去期限日を3月31日以前に早めて設定することができないか検討する必要がある。

このように、基準日を考慮することなく退去期限日を設定していく、交付金の節減の可能性を検討していなかった事態は適切ではなく、改善の必要があると認められた。

退去期限日を第1四半期に設定していた127棟について、交付金の節減の可能性を検討することにより、退去期限日をその直前の基準日である3月31日以前に設定して、その日までに全ての被貸与者が退去していれば、交付金の交付金額を24年度6204万余円、25年度3882万余円、計1億0086万余円節減できたと認められた。

3 当局が講じた改善の処置

上記についての本院の指摘に基づき、財務省は、26年8月に各財務（支）局等に事務連絡を発して、各財務局等が廃止決定した合同宿舎の退去期限日の設定に当たり、被貸与者の事情や宿舎の事情に加えて、交付金の節減の可能性についても検討するよう周知する処置を講じた。